

cia de una abundante mano de obra campesina subocupada, escasamente estudiada para esta época pero que debe presentar rasgos análogos a la de Chinchilla y Liétor; el padrón que nos sirve continuamente de referencia así lo señala: “...y en la çibdad avnque ay algunos tratos los mas son de ganados y alhonbras y caballos”.

2.c. El marquesado de Villena.

Como afirmé anteriormente, el principal núcleo de población del marquesado de Villena es la villa de Albacete, cuya población oscila entre 4.000-5.000 habitantes hacia 1530; sin embargo, la ciudad de Chinchilla, con su extenso término, continúa siendo el modelo del poblamiento del conjunto del señorío. Al iniciarse el siglo XVI, el poblamiento aldeano que el concejo de Chinchilla había estimulado de forma parecida al de Alcaraz había fracasado ante las presiones de la oligarquía local, que acabó por apropiarse de la totalidad de las aldeas creadas siglos atrás: “*Otrosy, que las tierras que ay de labor y las que no lo an sydo que tienen para ello buena dispusyçion o siendo bueno para pastos o exido se an etrado y apoderado en ellas los vezinos mas ricos y prinçipales de la dicha çibdad... tienen desta manera vsurpado todo lo que ay bueno en los terminos desta çibdad ansy de labor como de pastos y exidos que ay mucho e muy bueno, de lo qual deberian gozar ygualmente todos los vezinos...*”. El control que la oligarquía local chinchillana ejercía sobre la tierra dificultó el acceso del campesinado a la propiedad de la misma por medio de nuevas roturaciones —“...y si alguno de los vezinos que poco pueden quieren travajar y poner labores y no tienen tierras y las piden a la çibdad no ge las dan y si algo les dan es poco y de lo mas royn”—, originando la aparición de un amplio número de campesinos no propietarios y jornaleros. Por otra parte, la proximidad de las rutas comerciales hacia el interior de Castilla unido a la existencia de una gran producción de lana atrajo al capital comercial desarrollándose un centro de producción de manufactura textil, cuya comercialización estuvo monopolizada, hacia 1530, por una docena de familias, tal como nos informa el censo “...son todos labradores o la mayor parte, cogen mucho pan y tienen muchos ganados, ay muchos vezinos que tienen bien de comer y hasta diez o doze de trato en paños... y ay tambien muchos vezinos que biben de jornales y algunos pobres y nesçesyitados y esto cavsa la mala governaçion del pueblo... que de tener buena horden en el aprovechamiento de sus terminos abria doblados vezinos y podrian ser todos ricos... y avnquesta çibdad coge vn año con otro çien mill fanegas de pan y tiene sesenta y